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GUILLERMO Mora, JEFE DE LA UNIDAD DE EMERGENCIA Y EX DIRECTOR (s) DEL HOSPITAL DE IQUIQUE 

“El Hospital de Iquique necesita 
una ampliación urgente” 
Junto al problema presupuestario que vive el recinto, el también director de Afumed aseguró que en infraestructura están 
al límite, señalando que es urgente la necesidad de poder ampliarlo y de habilitar al 100% el Hospital de Alto Hospicio. 
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ntela crisis quevive 
A el Hospital de Iqui- 

que, el Dr. Guiller- 

mo Mora asegura que la si- 
tuación es crítica, apuntan- 
do a un mal calculo a nivel 
central del presupuesto que 
necesita el recinto para po- 
deroperar hasta finde año. 

“Seguimos con un défi- 
cit presupuestario en el 
Hospital de Iquique. Hasta 
ahora solo han existido in- 
tenciones de mejorar el pre- 
supuesto. Si bien hace algu- 
nos días el Consejo Regio- 
nal tuvo una sesión espe- 
cial, votando a favor de tras- 
pasar cerca de $5 mil millo- 
nes, es solo una propuesta, 
ya que le tienen que pedir 
permiso a Hacienda, quie- 
nes tienen la última pala- 
bra. En concreto, actual- 

mente las platas que se ne- 
cesitan no están disponi- 
bles”. 

- ¿Cómo se llegó a este esce- 
nario? 
-Si bien otros años hubo dé- 

ficit en algunas áreas, eran 
cosas puntuales. La crisis 
que vemos hoy en el recin- 
to es porque al hospital le 
bajaron $10 mil millones 
de su presupuesto inician- 
do el 2024. 

El año pasado, el Hospital 
de Iquique, bajo el artículo 
22 que permite la compra 
de insumos y mantencio- 
nes, gastó $34 mil millones, 
unos $3.200 millones men- 

suales. En base a las necesi- 
dades del recinto, para el 
2024, la proyección presu- 
puestaria que se hizo fue de 
$38 mil millones, sin em- 
bargo, el estado destinó so- 
lo $24 mil millones, es decir 
$10 mil millones menos 
que el 2023. Fondos insufi 
cientes que permitían 
nanciar con mantención y 
equipamiento hasta el mes 
dejulio. 
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HACE ALGUNOS DÍAS EL DR. MORA EXPUSO SOBRE LA CRISIS QUE VIVE EL RECINTO HOSPITALARIO EN EL CONGRESO 

Ante eso, el Servicio de Sa- 
lud inyectó recursos que es- 
taban destinados al Hospi- 
tal de Alto Hospicio, que su- 
mado a gestiones del Hospi- 
tal de Iquique, permitieron 
aumentar los recursos para 
garantizar la operatividad 
hasta finales de octubre. A 
pesar de todo, siguen fal- 
tando recursos para no- 
viembre y diciembre. 
Lamentablemente esta pro- 

blemática no solo afecta a 
Iquique, también a varios 
hospitales del país. Hubo 
un mal cálculo del presu- 
puesto para salud a nivel 
central. 

- ¿Siente que la masiva mi- 
gración de afiliados de isa- 
presa Fonasa ha incidido en 
esta crisis presupuestaria? 
-Es un factor que ha influi- 
do mucho en el actual pa- 
'norama presupuestario. En 
Tarapacá cerca de3 mil per- 
sonas migraron deisapres a 
Fonasa. 

Sin embargo, creo que el 
factor que más ha influido 

en todo esto es el exponen- 
cial aumento de la pobla- 
ción a raíz de la migra- 
ción, lo cual haso- 

brecargado al 
sistema que 
estaba dise- Siguen 
ñado para 
menos per- ME 
sonas. i 

Sumadoa Dr. 
esto, ante la 
compleja situa- 
ción de seguridad 
quevivela región por la lle- 
gada de delincuentes ex- 
tranjeros, han aumentado 
ciertas atenciones que re- 
quieren varios insumos co- 
molos heridos a bala. Antes 
teníamos un caso al mes, 

hoy son dos o tres por día. 
Otro punto quetambién ha 
incidido es que mucho pa- 
ciente crónico que nose tra- 
tó durante la pandemia, ha 
empeorado su condición, lo 
cual se traduce en atencio- 

nes de mayor complejidad. 
Lamentablemente para el 
Ministerio de Salud, si bien 
atendemos casos de alta 

complejidad, estamos ca- 
talogados como un 

recinto de media- 
na  compleji- 
dad, dando re- 
cursos — bajo 

e ese concepto. 
e El Hospital de 

Alto Hospicio 
podría ser una 

buena opción para 
descomprimir el de 

Iquique, sin embargo ha si 
do muy lenta la habilita- 
ción de este recinto, acre- 
centando aún más la situa- 
ción. 

- ¿Cree que esnecesaria una 
ampliación? 
- Sin duda que el Hospital 
necesita una ampliación 
urgente ante la falta de un 
proyecto que considere un 
nuevo recinto para la capi- 
tal regional. Por más de una 

década hemos solicitado la 
construcción de un Centro 

de Diagnostico Terapeutico 
(CDT)aledañoal hospital, el 
cual nos ayudaría un mon- 
tón para descomprimir el 
recinto, sinembargo se han 
tenido otras prioridades de 
inversión como el Hospital 
de Alto Hospicio y el Centro 
Oncológico, junto a otras 
grandes obras públicas co- 
mo el nuevo estadio Tierra 
de Campeones. 
Creo quees posible destinar 
algunas zonas del actual 
Hospital de Iquique para la 
construcción de un CDT. A 
pesar que se han presenta- 
do proyectos, quedan archi- 
vados. Finalmente son las 

autoridades locales quienes 

deciden. 

- Hemos visto que los gre- 
mios del Hospitalse han ma- 
nifestado. ¿Han pensado en 
endurecerllas manifestacio- 
nes para tener soluciones? 
-No descartamos nada. Sin 

embargo, creo que estas 
manifestaciones deben ser 
estratégicas, evitando lle- 
gara puntos comola parali- 
zación de funciones del 
Hospital, ya que se perjudi- 
caría más de los que está la 
situación de los pacientes 
que allí se atienden. Soy 
más partidario de estable- 
cer diálogos efectivos con 
las autoridades competen- 
tes para buscar soluciones. 

-Hemos visto que hay bas- 
tantes vacantes de médicos 
¿en quese ha fallado para in- 
centivar a estos profesiona- 
les atrabajarenla zona? 
-Los distintos gremios han 
planteado por años la nece- 
sidad de contar con más 
médicos, logrando que es- 
tos profesionales pudiesen 
devolver sus becas acá en la 

región, una zona extrema, 
por un periodo de 3 años y 
no 6, lo cual incidió en el 
aumento de interesados en 
venira trabajara Tarapacá. 
Este año lamentablemente 
esto cambió, ya que a co- 
mienzos de año, el llamado 
a concurso que hizo el Ser- 
vicio de Salud de Tarapacá, 
este organismo de forma 
unilateral decidieron subir 
la devolución de becas de 3 

a 6 años. A pesar quese le 
dijo al Servicio que era una 
mala medida, ocurrió lo 
que se temía que iba a pa- 
sar, ya que bajaron drástica- 
mente los postulantes, ya 
que los médicos jóvenes no 
tienen el interés de venir 
hasta acá por un periodo 
tan largo de tiempo, prefi- 
riendo otras localidades 

que ofrecen más comodida- 
des para ellos, más cerca de 
las zonas donde estudiaron. 
Si bien el de Alto Hospicio 
es una solución, necesita- 
mos que se acelere la aper- 
tura total del recinto y que 
se hagan las gestiones co- 
rrespondientes para quelos 
médicos que faltan lleguen 
aesterecinto. o
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